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             Rodenbach, 10.05.2019 

 
 

Protokoll zum Bezirkstag Mitte des Hessischen Volleyballverbandes 2019 
 
 

Sitzungsdatum:  Mittwoch, den 08.Mai 2019  
Sitzungsbeginn:  19:40 Uhr  
Sitzungsende:  22:10 Uhr  
Ort:  Bürgerhaus Gießen Wieseck 

Philosophenstrasse 26 
35396 Gießen  

Teilnehmer:  Bezirksvorstand; ausgenommen Rechtswart (aus familiären  
Gründen entschuldigt) 
19 Vereinsvertreter aus dem Bezirk gem. Anwesenheitsliste 
(Anlage 1)  

 
 
 

TOP 1: Eröffnung und Begrüßung der Teilnehmer  
 
Der Vorsitzende Klaus Diel begrüßt die Anwesenden und stellt die ordnungsge-
mäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit des Bezirkstags fest. Gegen diese 
Feststellung erhebt sich kein Widerspruch. Schriftliche Anträge zur Tagesordnung 
wurden nicht eingereicht. Als Gast begrüßt er ganz herzlich den HVV-Präsidenten 
und Vize-Präsident des DVV, Herrn Thomas Petigk. 
 
 
TOP 2: Kurzberichte des Bezirksvorstandes  
  
Top 2.1 Vorsitzender 

 Allgemeines und Öffentliches 
 

Der Bezirksvorsitzende nahm seit seiner Wahl im August 2017 an nachfolgen-
den genannten Veranstaltungen teil: 
 

 Regelmäßige halbjährliche Bezirksvorstandsitzungen, dabei Austausch 
von aktuellen Sachständen aus den einzelnen Fachbereichen  
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 Teilnahme an den Präsidiumssitzungen des HVV 

 Besuch als Bezirksvorsitzender bei 
o Jugendturnieren, letztmalig  DM U 16 männlich in Biedenkopf 
o Seniorenmeisterschaften (HM und Südwestdeutsche Meister-

schaften) 
o BFS-Spieltagen 
o Frauenspielrunden  

 
 Spielbetrieb: 
 

Klaus Diel führte aus, dass sich die Anzahl der Mannschaften, die an den 
HVV-Spielrunden teilnehmen, rückläufig entwickelten.  
Im Frauenbereich hat es in den letzten beiden Jahren Verluste von fast 
10% der Mannschaften gegeben (in der letzten Saison nahmen 71 Frau-
enmannschaften an der Spielrunde teil). Die Anzahl der Männermannschaf-
ten konnte stabil gehalten werden (45 Mannschaften im Bezirk). Im Ju-
gendbereich sind die Mannschaftszahlen stabil bzw. leicht steigend. Im 
BFS-Bereich ist es rückläufig. 

 
 Schiedsrichterwesen 
 

Nach einer Konsolidierungsphase im Jahr 2017 konnte im Jahr 2018 das 
Lehrgangsangebot, trotz Prüferengpass, gesteigert werden. Es wurden 
rund 600 Volleyballer/innen geschult.  
 

 Personelles im Bezirksvorstand 
 

Auf dem Bezirkstag 2017 wurden zunächst mit Michael Dax als Spielwart 
und Engelbert Pankerl als Jugendwart zwei neue Kollegen in den Bezirks-
vorstand gewählt. Im August 2017 übernahm dann ich das Amt des Be-
zirksvorsitzenden von Gernot Buseck und im September folgte Patrick Mil-
ling als Schiedsrichterwart auf Karl-Heinz Garbe. Durch die personellen und 
aufgabenmäßigen Veränderungen stand für den Bezirksvorstand deshalb 
an erster Stelle, die bevorstehenden Saison 2017/2018 zu organisieren 
bzw. in Teilbereichen den „Kundendienst“ für die Vereine zu verbessern. 
Z.B. sollte eine konkrete Verbesserung der Ansprechbarkeit und eine Ver-
kürzung der Reaktionszeit des Bezirksvorstandes zu Fragen und Wünschen 
aus den Vereinen realisiert werden.   
 

 Arbeit des Bezirksvorstandes 
 

 Funktionsbeschreibungen für alle Vorstandsmitglieder und Staffelleiter 
wurden erarbeitet (auch BFS) 

 Volleyballpassion 2018, Mitarbeit als Bezirksvorsitzen-
der/Präsidiumsmitglied an der HVV-Meinungsbildung zu Volleyballpas-
sion, Teilnahme an HVV-Vs-Sitzung am 29.05.18 mit  DVV-
Präsentation.  

 Treffen zu Bezirksvorstandsitzungen 
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 Vorbereiten und Durchführung der Saison 2018/2019  
 

 Volleypassion 
 

Klaus Diel übergab das Wort an Thomas Petigk, der den aktuellen Sach-
stand zum Thema VolleyPassion den anwesenden Vereinsvertretern läuter-
te:  

 Das Projekt VolleyPassion wird mit Unterstützung der Landesver-
bände und der VBL weiterverfolgt.  

 VolleyPassion als digitale Plattform für alle Volleyballer wird überar-
beitet.  

 
Thomas Petigk ging bei seinen weiteren Ausführungen besonders auf die 
angespannte finanzielle Situation des DVV ein. Gestiegene Personalkosten 
im Trainerbereich, höhere Turniergebühren, Kostenerhöhungen in der Do-
pingbekämpfung, die „Unterhaltung“ aller Nationalmannschaften (Jugend- 
bis Erwachsenenbereich) usw. ergeben einen Mittelbedarf, der derzeit nicht 
mit den drei folgenden Finanzierungssäulen des DVV 

 Bundesmittel (stehen i.d.R. nach Zusage nicht sofort zur Verfügung) 

 Übertrag DVS (Deutsche Volleyball Sport GmbH ist für Vermarktung 
und Eventorganisation, sowie Entwicklung und Betreuung des Vol-
leyballportals VolleyPassion zuständig) 

 Mitgliedsbeiträge 
abgedeckt werden kann. 

 
Es besteht vsl. ein weiterer zusätzlicher Finanzbedarf von 1 Million Euro pro 
Jahr, der gemäß Beschluss der Landesverbände über Erhöhung der Mit-
gliedsbeiträge gedeckt werden soll. Thoms Petigk betonte nochmals, dass 
es nicht um die Finanzierung einer umfangreichen DVV-Verwaltung oder 
der digitalen Plattform VolleyPassion geht, sondern darum, den sportlichen 
Trainings- und Wettkampfbetrieb der A- und der Juniorennationalmann-
schaften auf ein stabiles Podest zu stellen und auch den Breitensport zu 
fördern. 
 

 Neues Strukturmodell 
 
Im Rahmen eines neuen Strukturmodells wird geplant, den DVV zukünftig 
durch einen  

 Hauptamtlicher Vorstand nach §26 BGB und ein 

 Ehrenamtliches Präsidium mit Aufsichtsratsfunktion  
leiten zu lassen. 

 

Top 2.2 BFS-Wart 
 Breiten- und Freizeitsportwesen 2017 

 Die Mannschaftsmeldezahlen sind seit 2017 leider rückläufig (minus 5 
Mannschaften). Dies betrifft alle drei Staffeln.   
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 Einziger Grund für die Mannschaftsreduzierung: Personalmangel in den 
Mannschaften. 

 Mannschaften aus dem Bezirk Nord nehmen an den Runden des Be-
zirks Mitte teil.  

 Das Phönix-Programm wird für die Spielplangestaltung genutzt, alle 
Spielpläne sind online gestellt. 

 Die Ergebnisse der BFS-Runden werden wie bei den Frauen- und Män-
nerrunden per App (oder SMS gemeldet)  

  
 
Top 2.3 Spielwart 

 Michael Dax ehrt die anwesenden Meister.  

 Anschließend erläutert er die Mannschaftsmeldesituation in den beiden 
vergangenen Jahren. Näheres ist der nachfolgenden Tabelle zu entneh-
men. 

 

 

 Die Registrierung der Mannschaften in VolleyPassion hat im letzten Jahr 
gut funktioniert, sie ist auch für die Staffelleiter einsehbar. 

 Michael weist ausdrücklich darauf hin, dass bei Spielabsagen wenigstens 
ein Schiedsgericht durch die absagende Mannschaft gestellt werden muss. 
Dazu muss außerdem eine rechtzeitige Absprache der absagendenden 
Mannschaft mit dem Staffelleiter und dem Spielwart erfolgen. 

 
 

 
Top 2.4 Jugendwart 

 Im Jugendbereich spielten in der Saison 2018/2019 insgesamt 81 Jugend-
mannschaften der Altersstufen U 12 – U 20. 

 Damit konnte die Anzahl der gemeldeten Jugendmannschaften gegenüber 
der abgelaufenen Saison 2017/2018 gesteigert werden. 

 Es gab kurzfristige Abmeldungen vom Spielbetrieb.  
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 Auch kurzfristige Spielabsagen (besonders krasses Beispiel dazu: Eltern 
waren nicht bereit, ihre Kinder zum Spieltag zu fahren) erschweren leider 
immer wieder die Durchführung der Spielrunden 

 Das Phönixsystem „passt“ nicht zu den Spielplanvorgaben (z.B. nur zwei 
Gewinnsätze, anderer Spielmodus als im Erwachsenbereich) und bedeutet 
für die Staffelleiter einen zusätzlichen händischen Arbeitsaufwand. 

 
 
Top 2.5 Schiedsrichterwart 
Nachfolgend aufgeführte Punkte sprach Patrick Milling an: 

 Verbesserte Kommunikation mit dem Schiedsrichterwart. Der Anspruch, in 
der Regel innerhalb von 24h zu antworten, konnte umgesetzt werden. 

 Bessere Darstellung der Lehrgänge und Aktualisierung auf der HVV Seite. 

 Im letzten Jahr gab es 36 Lehrgänge mit knapp 600 Teilnehmern, im Jahr 
2017 waren es 9 Lehrgänge weniger. 

 Ein neuer Prüfer wurde gefunden, damit haben wir aktuell 7 aktive Prüfer, 
weitere Prüfer werden gesucht. 

Weitere Punkte an denen zurzeit gearbeitet wird: 

 Weitere Verbesserung der Kommunikation mit den Vereinen. 

 Vereine sollen den Schiedsrichterwart möglichst schnell noch ansprechen 
bezüglich des Bedarfs an oder des Ausrichtens eines Lehrgangs. 

 Weitere Steigerung der angebotenen Lehrgänge. 

Im Nachgang des Kurzberichtes wurde aus den Reihen Kritik an den Frage-
stellungen zur C-Schein-Prüfung geäußert. Die Fragen des Prüfungsbogens 
sind nicht eindeutig formuliert, sie sind sehr oft unverständlich.   

 

Top 2.6 Rechtswart 

 Guy Feltz konnte aus familiären Gründen nicht am Bezirkstag teilnehmen. 
Klaus Diel verlas deshalb den Kurzbericht:  

HVV-Bezirk Mitte: 
Es gab in der vergangenen Saison 2018/19 keine Fälle auf Bezirksebene in 
denen der Rechtswart tätig werden musste. 
 
HVV -Verbandsgericht: 
Als Mitglied des Verbandsgerichtes musste der Rechtswart in einem Fall tätig 
werden. 
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Top 3 Feststellung der anwesenden Mitglieder und Stimmenzahl 

 Anwesend sind 19 stimmberechtigte Vereine mit insgesamt 109 Stimmen. 
 

Top 4 Entlastung des Vorstandes 

 Mit 109 Stimmen wurde der Vorstand einstimmig entlastet. 

 
 

Top 5 Wahl des Bezirksvorstandes 

 Klaus Diel erläuterte das Wahlverfahren auf Grundlage der HVV-Satzung. 

 Auf Antrag des Vorsitzenden stimmten die anwesenden Vereine für ein 
grundsätzlich offenes Abstimmungsverfahren, auch bei mehr als einem 
Kandidaten. 

 Thomas Petigk stellte sich als Wahlleiter zur Verfügung.  

 Für jedes Amt stand nur ein Kandidat zur Wahl. 

 Der Rechtswart, Guy Feltz, konnte aus familiären Gründen nicht am Be-
zirkstag teilnehmen. Er hat im Vorfeld des Bezirkstages gegenüber dem 
Vorsitzenden schriftlich bestätigt, dass er für eine weitere Wahlperiode zur 
Verfügung steht. 

 Klaus Diel legt nach 16 Jahren als BFS-Wart sein Amt nieder. Mit Vivien 
Neulinger stellt sich eine Nachfolgerin zur Kandidatur.  

 
 
 
Wahlergebnis:  

 
1. Vorsitzender                         Klaus Diel                        einstimmig gewählt                                           
2. Bezirksspielwart                   Michael Dax          einstimmig gewählt                                                                      
3. Bezirksschiedsrichterwart    Patrick Milling   einstimmig gewählt                                           
4. Bezirksjugendwart               Engelbert Pankerl   einstimmig gewählt                                           
5. BFS–Wart                            Vivien Neulinger   einstimmig gewählt                                           
6. Bezirksbeachwart                nicht besetzt: kommis. durch BezSpW  
7. Bezirksrechtswart                Guy Feltz     einstimmig gewählt  
8. Bezirkspressewart               nicht besetzt: kommis. durch Bez.SchiriW 
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Top 6 Sonstiges 
 Ehrung 

Thomas Petigk ehrte den Bezirksspielwart Michael Dax mit der  
Ehrennadel in Silber für sein großes Engagement für den hessischen  
Volleyballsport.  
 

 Verbandstag des HVV 
Der Verbandstag des HVV wird am Samstag, den 15. Juni 2019, stattfinden 

Tagungsort:  Bürgerhaus Vellmar West, Lüneburger Str. 10, 34246 Vellmar 
Zeitdauer:  11.00 bis ca.16.00 Uhr  

 
Genauere organisatorische und inhaltliche Aussagen werden in den nächsten 
Wochen auf der Homepage des HVV veröffentlicht. Anträge an den HVV-Ver- 

     bandstag sind bis zum 15. Mai an den HVV einzureichen.   
 
   
 

 
Mit sportlichen Grüßen 
 
 
gezeichnet: 
 
Klaus Diel 
Vorsitzender Bezirk Mitte 
 
 
 
 


